



---

## Conseil de sécurité

Réunion informelle selon la formule Arria

### **« Les personnes handicapées dans les situations de conflit armé et les crises humanitaires connexes - Accroître la visibilité et éliminer la discrimination »**

New York, le 6 décembre 2024

Déclaration de la Suisse  
Lue par Adrian Hauri, Représentant permanent adjoint

---

Monsieur le Président,

Je remercie la Slovénie et le Guyana pour l'organisation de cette rencontre. Je remercie aussi Madame Heba Hagrass, Rapporteuse spéciale sur les droits des personnes handicapées, Madame Laetitia Courtois, du CICR et Emina Ćerimović, de Human Rights Watch pour leurs interventions.

La protection des civils a été - et reste - au cœur de notre engagement en tant que membre élu du Conseil de sécurité. Avec la résolution 2475, ce Conseil a reconnu explicitement les obligations existantes des États de prendre en compte les droits des personnes handicapées dans le cadre du maintien de la paix et de la sécurité internationales. En rappelant la complémentarité de la *Convention des Nations unies relative aux droits des personnes handicapées* avec les obligations du *droit international humanitaire*, notamment les Conventions de Genève, la résolution offre une base solide pour prendre des mesures concrètes. Cinq ans plus tard, il est crucial que le Conseil poursuive ses efforts pour sa mise en œuvre effective.

La Suisse a financé l'an dernier un rapport sur la mise en œuvre de la résolution 2475, réalisé par l'Alliance internationale pour les personnes handicapées. Nous souhaitons souligner trois aspects clés de ce rapport :

Premièrement, si le droit international, en particulier le droit international humanitaire, protège les personnes handicapées en temps de conflit, son application est rarement adaptée aux personnes handicapées. Nous devons mieux prendre en compte leurs besoins spécifiques dans la mise en œuvre de nos obligations internationales. En outre, l'accès à la justice et aux mécanismes de réparation en cas de violation de ces obligations doit être garanti aux personnes handicapées, en particulier dans la phase post-conflit aiguë.

Deuxièmement, les besoins spécifiques des personnes handicapées doivent être pleinement intégrés dans les réponses humanitaires et les efforts de consolidation de la paix. Nous devons renforcer la sensibilisation et la formation des acteurs onusiens et humanitaires à leurs droits et besoins. Pour ce faire, il est essentiel de consolider les partenariats avec les organisations dirigées par et pour les personnes handicapées.

Troisièmement, les personnes handicapées sont des agents de changement. La résolution 2475 nous rappelle que les personnes handicapées ne sont pas seulement des victimes, mais aussi des leaders, des défenseurs et des artisans de la paix. Ceux d'entre vous qui ont déjà rencontré M. Giles Duley, le premier défenseur mondial des Nations unies pour les personnes handicapées dans des situations de conflit et de consolidation de la paix, vous savez la différence entre une victime et un survivant. Et vous savez pourquoi ces droits font toute la différence.

L'inclusion des personnes handicapées dans l'ensemble du système des Nations unies est cruciale. Elle nécessite que chaque politique, programme et résolution incarne les principes d'accessibilité et de non-discrimination. Nous appelons aussi la communauté internationale à allouer des fonds suffisants à cette fin.

Monsieur le Président,

La protection des personnes handicapées n'est pas un acte de charité, mais une question de justice, de droits humains et de responsabilité partagée de l'humanité. En sauvegardant leur dignité et leurs droits, nous renforçons le tissu de nos sociétés et les fondements d'une paix durable. La Suisse continuera à s'engager dans ce sens.

Je vous remercie.

---

*Unofficial Translation*

Mister President,

I thank Slovenia and Guyana for organizing this meeting. I also thank Ms. Heba Hagrass, Special Rapporteur on the rights of persons with disabilities, Ms. Laetitia Courtois, of the ICRC and Ms. Emina Ćerimović of Human Rights Watch for their interventions.

The protection of civilians has been - and remains - at the heart of our commitment as an elected member of the Security Council. With Resolution 2475, this Council explicitly recognized the existing obligations of States to take into account the rights of people with disabilities in the context of the maintenance of international peace and security. By recalling the complementarity of the *UN Convention on the Rights of Persons with Disabilities* and the obligations of international humanitarian law, particularly the Geneva Conventions, the resolution provides a solid basis for taking concrete action. Five years on, it is crucial that the Council continues its efforts to ensure its effective implementation.

Last year, Switzerland funded a report on the implementation of Resolution 2475, produced by the International Disability Alliance. We would like to highlight three key aspects of this report :

Firstly, while international law, and in particular international humanitarian law, protects persons with disabilities in times of conflict, its application is rarely adapted to their needs. We must better take into account their specific needs when implementing our international obligations. In addition, access to justice and reparation mechanisms in the event of violations of these obligations must be guaranteed for people with disabilities, particularly in the post-conflict phase.

Secondly, the specific needs of persons with disabilities must be fully integrated into humanitarian responses and peacebuilding efforts. We need to raise awareness and training of UN and humanitarian actors regarding their rights and needs. To this end, it is essential to strengthen partnerships with organizations led by and for persons with disabilities.

Thirdly, persons with disabilities are agents of change. Resolution 2475 reminds us that people with disabilities are not only victims, but also leaders, advocates and peacemakers. Those of you who have already met Mr. Giles Duley, the first United Nations Global Advocate for persons with disabilities in conflict and peacebuilding situations, know the difference between a victim and a survivor. And you know why these rights make all the difference.

The inclusion of people with disabilities throughout the UN system is crucial. This requires that every policy, program and resolution embody the principles of accessibility and non-discrimination. We also call on the international community to allocate sufficient funds for this purpose.

Mister President,

Protecting persons with disabilities is not an act of charity, but a matter of justice, human rights and shared responsibility for humanity. By safeguarding their dignity and rights, we strengthen the fabric of our societies and the foundations of lasting peace. Switzerland will continue its commitment in this direction.

I thank you.